

En las próximas elecciones de compromisarios para elegir Presidente de la República los Comités locales de Frente Popular deberán desplegar la mayor pujanza combativa. La reacción tropezará en estos momentos con más inconvenientes que la vez anterior para realizar los escandalosos chanchullos y coacciones que le permitieron sacar sus diputados. Con el esfuerzo y el entusiasmo de los Frentes Populares hemos de demostrar que nuestra provincia no está tan podrida como algunos creen y quiere incorporarse al progreso que ha marcado la España popular.

# ABRIL

PORTAVOZ DE LAS IZQUIERDAS

## Las elecciones de compromisarios se celebrarán el día 10 de Mayo

**El FRENTE POPULAR irá fuertemente unido a la lucha para presentar a nuestra provincia la oportunidad política de dignificarse. ¡Hombres de ideas liberales, hombres cultos amantes de la libertad, campesinos y obreros, intelectuales y funcionarios, industriales y comerciantes pequeños! El Frente Popular simboliza el sentido de una política democrática para el pueblo trabajador. A la Presidencia de la República hemos de llevar al candidato que designe el Frente Popular.**

### Del momento político

## El Frente Popular, más fuerte que nunca

El Frente Popular se aglutinó para una misión de gran envergadura histórica: impedir el paso de la bestia fascista, transformar el sistema semifeudal en democrático, salir por los fueros de la cultura libre del pensamiento, en la cátedra y en el laboratorio, en el periódico y en el libro, y su popularización entre las masas analfabetas incorporándolas a la mecánica de la política democrática. Esto era, sencillamente, llevar a la práctica el contenido de un proceso revolucionario iniciado políticamente años ha, frente a un régimen de monarquismo incapaz, por las fuerzas obreras organizadas y los sectores inteligentes y sanos de la burguesía liberal. Para coordinar políticamente estas fuerzas progresivas y antifascistas se trazó un programa electoral. Un programa electoral que venía a dar forma real a un resumen de reivindicaciones inmediatas populares impuestas por la necesidad de la transformación política del país. Republicanos, socialistas y comunistas suscribieron este pacto y la opinión lo afirmó rotundamente el 16 de febrero desautorizando a las fuerzas reaccionarias que tuvieron el cinismo—y aún lo tienen—de llamarlos la anti-España.

Tácticamente, las fuerzas de la reacción quisieron a partir de este momento romper el Frente Popular. Recurrieron al halago de los hombres republicanos y a las insidias contra socialistas y comunistas. Sabían muy bien que la ruptura del Frente Popular implicaba el incumplimiento del pacto electoral, es decir impunidad por los crímenes bestiales de Asturias, hambre y miseria en el campo, jornales de hambre, señoritismo vacío, incultura barnizada, jesuitismo, latifundios, etc., etc. La ignorancia de esta gente cerril de derechas y el miedo a la pérdida de sus privilegios les impedía ver que el Frente Popular no era solamente un convenio de determinados partidos, sino la expresión cabal de las multitudes de un pueblo que quería romper las amarras de un pasado oprobioso y trazar nuevas rutas de libertad y progreso. Ahora se han dado cuenta de ello. Y es ahora cuando, impotentes y cobardes, demostrando sus concepciones enanas, arrojan su careta de falso patriotismo, religiosidad y cultura y se muestran desnudamente tal cuales son: como unos vulgares asesinos de bajos instintos que creen poder contener el oleaje de un pueblo en marcha, que avanza fatalmente, con unas cuantas pistolas a sueldo. Su incapacidad política es tan grande que hasta están poniéndose en contra a sectores de indudable reaccionarismo pero que por sus concepciones sentimentales y su inhibición práctica de la vida política repudian estos procedimientos.

Ni una cosa ni otra les vale. Su decadencia la impone la misma historia. Su inutilidad política ellos mismos se encargan de demostrarla. Su baja condición moral, queda reflejada en el brillo de esas pistolas mercenarias puestas en manos de criminales natos o de señoritos sifilíticos hijos de padres alcoholizados. Toda la escoria, toda la hez del señoritismo podrido y degenerado maneja hoy la pistola con la alegría inconsciente del anormal que se cree poseer el cetro del mundo sentado en el trono de su camastro en la inhóspita soledad de la celda.

El reverso de esta actitud reaccionaria lo da esplendente el Frente Popular. La sana alegría del pueblo revestida con la seriedad de las responsabilidades, el optimismo de la cultura en libertad, la seguridad de canalizar las actividades de la colectividad política por cauces de civilización auténtica entrañan toda la substancias del Frente Popular. Hace falta la mediocre visión política del aldeano envilecido para pensar que unas cuantas pistolas pagadas o los conejos de unas botas de montar puedan oponerse a la avalancha de un pueblo gigante dispuesto a afirmarse por todos los procedimientos en sus deseos de vivir una vida ennoblecida por el trabajo, la libertad y la cultura.

### A nuestros colaboradores

Todo original que llega a nuestra Redacción es leído defendidamente. El que alguno no se publique no quiere decir que no nos sea útil pues nos sirve para orientarnos de la marcha de nuestra provincia. Pero hemos de insistir en la necesidad de que los originales se nos envíen breves, lacónicos, concisos. En menos de una cuartilla se podría decir lo mismo que muchos originales piden en dos o tres pliegos. De esta

forma, además, nos evitarían el impropio trabajo de tener que extraerlos y sería más fácil publicarlos. Rogamos, pues, a todos nuestros colaboradores en atención, entre otras cosas, al espacio de que disponemos, que los artículos sean breves y los informes de sucesos o asuntos locales resumidos en pocas líneas y en letra lo más clara posible. De esta manera nos sería más fácil complacer a cuantos nos honran con el envío de originales. Uno de los méritos del periodismo estriba en la brevedad del texto y lo apretado del contenido.



¡Hasta cuando...!

Creo que dentro de poco nuestra vida hemos de dar luchando juntos, trenzados, los del Frente Popular.

Son muchas claudicaciones ante el vil pistolero; rompamos las ilusiones de los que quieren fascismo.

Como cosa de chavales hasta aquí pudo pasar, pero hombres como varales regio-fascio-clericales, ¡no se puede tolerar!

¿Será que quieren probar si tenemos corazón? ¡Pero lo pueden dudar los de Dios y el pistólen!

Hay que acabar con los críos que oculta llevan la porra. ¡Preveo que va a haber líos después de nuestra pachorra!

Bastante tiempo, callados, aguantamos su paquete, pero ya estamos cansados por no formar el piquete.

Justicia social y Escuela tienen que traçar por fuerza ¡va a marchar como una vela el pollo que se nos tuerza!

Y si algún fraile predica, como uno ha hecho en Sacedón, se le quita la pellica por café, sin compasión.

Hay que zurrar la pavana sin grandes disquisiciones al que grazna con sotana o rebuzna en los sermones.

Y al que sin salir de casa quiera erigirse en Atila veremos lo que le pasa por primavera y por lila.

En la presente ocasión será la mejor receta que salga sin dilación el lunes en la Gaceta sólo una disposición: Dar a muchos la boleta, y sobra con un renglón.

CHAPICHUSKI

### UN CURA DE ORDAGO

## O la moraleja sin moral

Si de nuestra reacción hay algo que destaque por su cerrilidad del conjunto cavernícola, ese algo es el clero. Curas de misa y olla, pancistas y groseros creen que el pueblo sigue siendo una mesnada que se deja llevar a golpes de hisopo.

Un ejemplar de esta especie dañina lo tenemos en Chiloeches: En un sermón dijo el otro día:

«Amigos y amigas: en un pueblo había un «gallo» y aquel «gallo» se hizo el amo del pueblo, pero un día cansado el pueblo de resistir al «gallo», se levantó contra él y a fuerza de garrotazos lo mataron, y después de muerto le quitaron los sesos y los tiraron al tejado. Y lo mismo hay que hacer aquí».

### El señoritismo en acción

## Unos cuantos pollitos tradicionalistas, falangistas y cedistas provocan al pueblo y llevan su merecido

**El entusiasmo de las masas del FRENTE POPULAR corta la provocación y ratifica la política popular del Gobierno al repudiar una vez más el descaro reaccionario**

Con motivo del aniversario de la segunda República, el pasado día 14 se celebró en esta capital un desfile militar. Fuerzas de Aerostación y de la Guardia Civil desfilaron ante las autoridades.

El fascismo intenta hacer de este acto un pretexto para sus provocaciones. La policía, advertida de sus manejos, incluso había procedido a algunas detenciones antes de que ocurrieran los sucesos.

Cuando las tropas desfilaron, algunos elementos dieron vivas al fascio y a España, ésto es, a su España reaccionaria y vieja que nada tiene que ver con la España popular de la mayoría del pueblo. Tal actitud hizo que algunos trabajadores diesen, entre otros vivas, vivas al Frente Popular.

Esto motivó una gran reacción popular y una gran masa de gente se dirigió al Gobierno a exteriorizar su protesta. Determinados elementos reaccionarios insistieron en sus provocaciones enfrentándose con la multitud que respondió a sus insolencias de una manera elocuente: a golpazos, resultando dos fascistas con algunas contusiones.

Inmediatamente se practicaron algunas detenciones de elementos fascistas, tradicionalistas y cedistas, pues aunque eran pocos en número, algunos huyeron cuando vieron la actitud popular.

A continuación las masas populares, bajaron por la calle Mayor y apedrearon todas las lunas del Casino que se valoran en unas 4.000 pesetas. De este Centro habían partido algunas provocaciones con la actitud de determinados socios.

También fueron rotas algunas lunas de «La Tropical», en la que según algunas versiones se ofreció alguna resistencia a cerrar y según otros, fué debido a que en el escaparate había algunos artículos que se prestaban a la interpretación política.

Desde por la mañana grupos de pioneros y mujeres

recorrieron los Comercios invitándoles a cerrar, lo que así hicieron en general, excepto algunos casos en los que se opuso alguna resistencia. Por cierto, que cuando un grupo de más de cien pioneros pasaba ante el cuartel de Aerostación, dieron vivas a los militares honrados

Se practicaron 20 detenciones de sujetos reaccionarios y el Gobernador ordenó la clausura del Centro tradicionalista y del Centro Obrero Católico.

La actitud de las fuerzas fué extremadamente prudente, pues en ningún momento, dentro de lo difícil de su misión, se enfrentaron con el pueblo, que es el único soberano y defiende sus conquistas, y que era lo que pretendían los elementos reaccionarios al iniciar la provocación obediendo a una consigna de carácter nacional para conseguir romper el Frente Popular. La actuación del Gobernador civil Sr. Benavides, fué también la que correspondía a una autoridad del Frente Popular, responsable de su cometido.

Durante todo el día las masas del Frente Popular anduvieron por las calles convirtiéndose en los más celosos guardadores del orden. En esta labor de vigilancia se distinguieron los pioneros y las mujeres trabajadoras.

La reacción popular constituyó una magnífica demostración de la pujanza y sensibilidad política de las masas. Al pueblo no se le puede desafiar impunemente pues es él el verdadero rector de la sociedad.

Este número ha sido visado por la censura

Ya lo saben ustedes. Lo dice el cura de «hilocheas a quien, por lo visto, para que aprenda va a ser preciso darle en todo lo alto de la cresta.

### Otra provocación en Brihuega Las derechas asaltan el Ayuntamiento

Como en toda España, también en Brihuega las derechas hicieron una de las suyas el día 14 asaltando el Ayuntamiento cuando no había nadie en él.

El pueblo respondió inmediatamente a la provocación y los hizo guarecerse en su domicilio social, encerrándoles en él.

Se practicaron más de 25 detenciones.

## ¡Guerra a la guerra!

He leído con tristeza la gran derrota sufrida por el pueblo abisinio, y ello me mueve a escribir éstas líneas, que aunque mal ordenadas, pues no soy profesional de la pluma, contienen la viva impresión que me produce el hecho.

Únicamente las personas llamadas de orden y su prensa, parecen alegrarse de los descalabros sufridos por el ejército del Negus, ante el imperialismo fascista, como si ello les aportase algún beneficio, y yo que no hago distinciones entre italianos y abisinos, pregunto a todos si debemos permanecer impasibles y si no

hay medio alguno para evitar que siga esa cruel matanza, provocada por la soberbia de un hombre, por Benito Mussolini, el dictador italiano, que no llega a comprender que son sus semejantes los que se destrozan y que, en día no muy lejano, tendrá que responder ante los hombres del gran crimen que está cometiendo.

He tenido siempre fé en la Justicia pero viendo lo que ocurre en Etiopía, y que esa Sociedad a la que tanto se alaba y tanto cuesta sostenerla no opone ningún medio eficaz para evitar se siga consumando crímenes repugnantes, como es la guerra, sea cual sea su aspecto, solo se me ocurre pensar que la Justicia no se ha hecho para ser aplicada al que delinque, sino que es una de las mu-



que arbitrariamente esgrime el poderoso contra el oprimido.

Si dentro de una nación hay un Código que se aplica al que se pone al margen de la ley ¿porqué no ha de existir otro sin fronteras para ser aplicado en la misma forma? De todo esto, solo cabe pensar dos cosas: que no hay un Estado capaz de imponer la Ley ante los crímenes de otro, o que, todos ellos participan de la opinión que el fascismo italiano tiene de los débiles.

Después de ésto, solo me cabe hacer un llamamiento a los explotados del mundo, para que todos unidos, con la fuerza que dá la razón, exijan a nuestros Gobiernos protesta enérgicamente ante quien proceda contra tan cínico crimen.

RAFAEL MADRILEÑO

PERIÓDICOS Y REVISTAS

LUIS MARTIN

LIBRERIA, PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

M. Fluiters, 27 GUADALAJARA

La República debe llegar a la Aldea, pues hasta ahora los que hemos tratado que llegue, hemos sido perseguidos

Los que vivimos y ejercemos durante largos años nuestra sacratísima profesión en las aldeas, conocemos bien a fondo sus necesidades, sus inquietudes, su malestar, sus problemas y la solución de los mismos.

Y estamos en el deber moral y material por nuestra misión y responsabilidad, y como amantes de nuestra Patria e identificados con la forma de Gobierno implantada por voluntad nacional el día 14 de Abril, que se dió el pueblo, ratificada de una manera fehaciente, el 16 de Febrero último en que se dejó manifestar a un pueblo, después de estar dos años atezado, oprimido, encarcelado por la reacción.

El programa del gran Costa, que estriba en «Escuela y Despensa», llevado a efecto, es el único que puede redimir y sacar a los pueblos de sus opresores, tiranos y déspotas. Para ello, es necesario que el Gobierno a las aldeas silentes, apartadas, cuanto más calladas, más necesitadas, lleve una ráfaga de ilusión, de aroma, de arte, que es vitalidad y progreso, para descubrir el velo a tanto timorato como existe, que por su incomprensión e ignorancia «aun hay ídolos y santones» que los explotan inicuamente, guiándoles con graves perjuicios por senderos escabrosísimos, induciéndoles hasta el crimen, como el caso de Moratilla de los Meleros, muy distintos de donde deberían ir.

La incultura de esta sencilla y trabajadora clase, es tierra abonada y fértil para ciertos manejos poco limpios de los señores feudales, caciques, que con su trama de embustes, leyendas falsas (como Valverde de los Arroyos) con noticias alarmantes, los meten en una esclavitud y tiranía muy poco edificante, que lejos de ver su tiranía, no hacen nada por apartarse de ella, al contrario los siguen, obedecen, como mansas ovejas a su matador, a pesar de su explotación inícuca.

Me avergüenza leer, que en pleno siglo XX aun se conquistan voluntades, (cuando éstas debieran ser intangibles a su ideal) por una merendona, chocolatadas, con promesas, de dinero que no llega nunca.

Me causa estupor y pienso: si por estos procedimientos puede un pueblo redimirse y ser dueño de sus des-

N. G. Alvaro

Médico

Matriz, embarazo, Cirugía general Consultas de 2 a 4

Mayor, 29 pral.-izqda.-Guadalajara

MATERIALES DE CONSTRUCCION

Crispín Ortega

SUCESOR DE PACIOS

Yeso blanco clase especial para blanqueo, estuco y modelador; yeso toscado de Vallecas, cales cementos, rasilla, baldosin, azulejos, etc.

Esta casa trabaja todos los materiales de primera, como lo prueba el gran consumo que tiene. Los pedidos, de 8 pesetas en adelante, se sirven a domicilio dentro de la capital. Los materiales suministrados se cobran semanalmente, pues la buena administración de esta Casa así lo exige.

Teléfono. 88 R. GUADALAJARA Amparo, 81

tinios históricos e incorporarse al progreso.

La República está en el deber de ser amada, respetada, querida; para ello es necesario conocerla en todas las esencias democráticas y entonces no se daría el caso vergonzoso, que presencié no hace mucho tiempo. Un individuo gritó: ¡Viva la República! y otro le dijo: ¿Qué quieres, que me quite la pelliza y te la dé? ¿Acaso el grito de ¡Viva la República! lleva en sí un despojo de la propiedad? ¿No lleva una expansión espiritual sentida en el fondo del alma, que ansía esta forma de gobierno? Yo creo en la segunda hipótesis. Para limpiar y quitar estos prejuicios, es necesario que lleguen al pueblo muchas misiones pedagógicas, que lleven a estos un rayo de luz, que los saque de la incultura en que están sumergidos, «no de paso, ni con dos o tres días de estancia» que estos son pocos e insuficientes para la gran obra que precisamos realizar. Creación de Escuelas necesarias, para que no quede ningún individuo sin la enseñanza precisa. Muchas cantinas escolares para alimentar a los niños necesitados, roperos para los mismos.

Haciendo ésto, se cumpliría la declaración de Ginebra, respecto al niño y no seguiría siendo letra muerta y en el papel.

Devolución de los bienes comunales a los Municipios arrebatados por malas artes, para arruinar y esclavizar a los pueblos.

Es necesario que se dé la sensación, que a la Aldea no solo llega el recaudador de las contribuciones, sino que llevan a ellos lo que hace falta, propagadores de la cultura.

Con el amor que tenemos para la República, emborronamos estas cuartillas, contribuyendo a servirla, y por eso pedimos que lleguen a los pueblos más ágrestes y endurecidos la emoción. Y esa emoción la llevan las Misiones pedagógicas. El corazón del pueblo está endurecido, escondido bajo la piedra de la ignorancia, del fanatismo que hay que desgastar con la gota de agua de la instrucción.

EVENCIO SANCHEZ Yélanos de Abajo.

Francés - Inglés

POR CORRESPONDENCIA

Sr. RIPOLL

Profesor Diplomado

Avenida Pablo Iglesias, 51 - Madrid

Al pié de un artículo

Sr. Delegado del Trabajo

Leo el artículo del compañero Manuel Alvaro, cuya advertencia agradezco, sobre el próximo contrato de la saca de sal de Imón y La Olmeda; siento que se carezca de los datos humanos que sobre la cabeza de estos obreros viene pesando de unos años a esta parte.

El terminado contrato que tantas sofoquinas produjo en estos obreros empezó de esta manera: Con una rebaja de 4 céntimos por q. m., a los años anteriores y de 6 al del año anterior; esto fué por la necesidad de no perder el trabajo de una fábrica explotada por los obreros de La Olmeda cuya necesidad es agravante. Ya cuando los obreros vimos auxilio sobre el proletariado, el referido contrato fué denunciado ante el ministro de Trabajo y el Delegado provincial; fué hecha una inspección a la fábrica sin que se viera mejora alguna ni pudo lograrse la anulación del contrato; esto creo, si la memoria no me es infiel, por una maniobra caciquil de los incautos que en cada pueblo existen, a cuenta de ellos el

TRANSPORTES RAPIDOS

A PRECIOS ECONÓMICOS

Gregorio Delgado

Haga sus encargos a esta casa y encontrará economía en los precios y prontitud y garantía - en los servicios -

AVISOS: PAREJA SERRADA, 3 - - - - Guadalajara

Del bárbaro crimen de un pueblo de derechas

Suscripción abierta por el Frente Popular y ABRIL para socorrer a la viuda e hijos del cartero de Moratilla de los Meleros

Suma anterior. . . . . 965'90

Manuel Moreno, 1; Antonio Martín, 1; Justo Centenera, 1; Julio Andrés, 5; Un grupo de represaliados, 25; Inés Pascual, 1; Estanislao Andrés, 1; Frente Popular de Cogolludo, 25; Frente Popular de Illana, 10'50; Cesáreo Valdés, Maestro de Illana, 2; Emilio Aldevete, de id., 1; Un Capataz de Camineros, 1; Fidel Poveda, 1; Teodoro Pérez, 1; Seis Represaliados, 5; Francisco Elvira, de Pálmaces, 1; José Montero Ramos, de Albares, 3; Dionisio Martínez, de Castilforte, 0'50; Antonio Calvo, de

idem, 0'50; Sociedad de Moratilla de los Meleros, 10; Eduardo Malaguilla Sánchez-Arribas, 25; Joaquín Ruiz, de Valdelebuco, 1; Alejandro Pardo, de Mirabueno, 1; Ramón Barcelona, de Guadalajara, 5; Gregorio Ayuso, de Valdenuelos, 2; Julián Roper, de Fuentelencina, 1; Teodoro González, de Guadalajara, 3.

Total. . . . . 1.100 40

Deducción por haberse repetido en números anteriores. . . . . 37 85

Líquido recaudado. . . . . 1.062 55

¡ATENCIÓN!

LA TROPICAL

Calle Mayor n.º 18 Teléfono 201 R.

BAR RESTAURANT - Cubierto con tres platos comprendido, pan, vino y postres, 3'50 pesetas.

¿Queréis comer bien y economizar dinero?

id a LA TROPICAL

¿Queréis beber buena cerveza, buenas bebidas y abundantes aperitivos?

id a LA TROPICAL

Esta casa es concesionaria de la cerveza LA CRUZ BLANCA para la provincia, donde puede hacer sus pedidos. La industria cervecera más importante, con nueve fábricas en España, dos fábricas en Santander, dos en Valladolid, una en Vigo, una en León, una en Salamanca, una en Madrid y una en Cádiz.

trapicheo. Muchos disgustos son los ocurridos en estos desgraciados pueblos lo cual todo termina por el rencor que uno u otro día tendrá su consecuencia. He aquí lo último ocurrido. Sabido es que una tormenta dejó a La Olmeda en la miseria por cuya fábrica corrió la inundación y arruinó parte de esta fábrica la cual fué saneada por estos obreros, por 6 pesetas trabajando como caballerías, hasta sanearla dejando por arruinada mucha parte de sus cosechas, que bien debieron recojerla, y dejar que la fábrica hubiera sido saneada por los obreros incautos que lamiendo el talón del señorito hicieron traición a sus compañeros, quitándoles el jornal miserable que hubieran percibido por hacer la limpia del río de la fábrica con agua que nos llegaba hasta la tibia. Se abrió una suscripción para remediar nuestra angustiada situación, la empresa no dió ni un céntimo para socorrer nuestra miseria sino que nos quitó el poco jornal que ganábamos trabajando a lomo de bestia para dárselo a sus favoritos que le contaban todo cuanto pasa entre los obreros.

Enterado está el señor Gobernador de la provincia de lo que ocurrió en la otra época que fué nuestro ilustrado gobernante, así como la Delegación tendrá datos de la iniquidad que aquí se hace con todo obrero. Y ahora está a la vista, pues esos obreros incautos están percibiendo el jornal, de la empresa (que no son obreros, sino propietarios) mientras los obreros de verdad nos estamos muriendo

La Solera

VINOS Y COMIDAS DE

Antonio Gómez Polo

B. Chavarri, 10 GUADALAJARA

de hambre y necesidad y se dice que si alguno le ha pedido trabajo le contestó que fuera a pedir a Guadalajara y hoy con esa ocasión que se tiene en justicia, a esa Delegación le pedimos haga justicia, pues en fecha próxima dará que sentir en contra de nuestra voluntad lo que con nosotros se hace. Que solo le dá jornal a los que le ayudan a quitarnos los 4 y 6 céntimos en q. m., que suponen de 4.000 o 6.000 pesetas la explotación al año y en unos 30 días o menos.

NOTA.— El administrador, con los obreros comete actos inhumanos; cito alguno. Quedar una pobre viuda de obrero y echarla a la calle, de José Bodega, despedir a un obrero por caer enfermo a causa de la humedad de la sal y dejar que se mueran de hambre sus hijos llevando en la casa de obrero 24 años, y restablecido completamente lo dejó demás.

Pues se dice que unos incautos vociferaban que si en la elección era de las derechas el triunfo la docena de republicanos sobrábamos en esta ocasión. Si estos son los que se llaman cristianos, cristianos del egoísmo, hombres sin corazón ni pureza ¿podrán vivir tranquilos al pensamiento de conciencia humana?

BERMUDEZ KISTRICH

La Olmeda de Jadraque.

Modelo de contrato de Arrendamiento ajustado a la Ley de Arriendos Rústicos y al Reglamento dictado para su ejecución.

En... provincia de... a... de... de 19... con asistencia de los testigos que al final se expresarán, se reúnen de una parte, como arrendador, D... de estado..., de profesión..., vecino de..., con cédula personal de... clase, de la tarifa..., expedida con el núm... en... a... de 19... y D... y de otra parte, como arrendatario, D... de estado..., de profesión..., vecino de... con cédula personal de... clase, de la tarifa..., expedida en... a... de 19... y D... intervienen en este contrato... y con el indicado carácter exponen:

Que por el título que en su lugar se indicará, D... es... de la finca que se describe luego, y teniendo convenido con D... el arrendamiento de la misma, lo llevan a efecto por el presente documento con arreglo a las siguientes estipulaciones:

- 1.ª D... cede en arrendamiento a D... la finca descrita al final por un periodo de... años, que empezarán a contarse el día... de... de 19... y terminará en... de... de 19...
- 2.ª Se fija como renta anual la de... que se pagará por... en el domicilio de..., sito en...
- 3.ª La explotación de la finca será...
- 4.ª Por el arrendador se designa a D... que vive en la... número... de..., y por el arrendatario a D... que habita en el núm... de la... de la misma localidad, para oír las notificaciones y requerimientos que con arreglo a la ley haya que hacer a las partes con

DEPORTE

La Casa Guadalajara abre una suscripción en favor del campeón nacional de cross

El campeón nacional de cross, Juan Ramos, se encuentra sin trabajo desde hace un año, circunstancia que hace más meritorio su reciente triunfo.

Como este deporte es quizá el único que no produce beneficios económicos a quienes lo practican, y en el deseo de procurar ayuda y estímulo a Ramos, la Casa de Guadalajara, de cuya provincia es nativo, ha abierto una suscripción a su favor, invitando por medio de esta nota a las Asociaciones deportivas, clubs y aficionados en general a que contribuyan a engrandecerla.

Los donativos pueden entregarse en el domicilio social, Sevilla, 6

Atletismo

El día 12 se siguió con gran interés los entrenamientos. Asistió numeroso público; se presentaron por el siguiente orden: A. Sánchez, XX; Lozano, Alegre, Arroyo y José Maestre, «pequeño diminuto». A las órdenes del Sr. Pradillo, se empiezan los entrenamientos, con gimnasia, donde se ve la gran agilidad de Maestre. A continuación hay una vuelta al campo; luego hulo una de Cross, en la

que se destacaron: Lozano, Arroyo algo flojo, pero gustó; Alegre también estuvo bien. Lo más sobresaliente, fué la presentación de R. Sánchez, de Armuña; hizo una carrera formidable, clasificándose el 1.º. Este corredor será la revelación de la Alcarria cuando Ramos no pueda correr; aun corriendo Ramos veremos una hermosa lucha. Unos momentos conversando con este gran deportista, para dar a conocer a la afición alcarreña sus triunfos y sus propósitos. En cuántas carreras oficiales ha tomado Vd. parte. Empieza diciendo: en 6; 5 en Barcelona y una en Madrid.

En todas ellas hice buen papel. Corrí en la vuelta a Pueblo Seco, Buto, San Martín, Barcelona y en Madrid en el campeonato de España. P. IGLESIAS

Frontón Moderno

Hoy domingo, a las tres y media, se celebrarán dos grandes partidos de pelota El 1.º jugarán Díaz y Fernández, de Círuelas; contra León y Alfonso, de Yunquera; y el 2.º Sacristán y Artillero, campeones de Castilla y actuales jugadores del Jai-Alai de Madrid; contra Pascual y Sergis, la invencible pareja de Alovera.

SOBRE LAS ELECCIONES

Una nota del Comité Provincial del FRENTE POPULAR

«El Comité provincial del Frente Popular hace saber a todos los Comités locales y grupos políticos y sindicales de izquierda se abstengan de proceder a la designación de compromisarios por el sistema de los concejales ya que este Comité lo hará ante la Junta del Censo.

Oportunamente este Comité informará a los organismos locales dándoles normas para el desarrollo de la elección».

Grandiosa colección de CORTES DE TRAJES

Ultimas creaciones de la moda en

Casa Palomares

Sastrería moderna, confecciones para caballeros y niños, precios — sin competencia —

Casa Palomares

Miguel Fluiters, 22

Teléf. 42 X - Guadalajara

ocasión del presente arrendamiento.

5.ª Forma parte integrante de este contrato la relación de fincas y títulos de adquisición que a continuación se contiene, la que para su validez deberá ser firmada a su final por las partes y testigos.

6.ª Son condiciones especiales de este arriendo...

Y para su constancia, lo extendemos y firmamos por triplicado, con los testigos D... y D... vecinos de... en el lugar y fecha del encabezamiento.

El Arrendador, El Arrendatario, Testigo, Testigo,

Modelo de contrato de privado de aparecería, ajustado a la Ley de Arriendos Rústicos y al Reglamento dictado para su ejecución.

En... provincia de... a... de... de 19... con asistencia de los testigos que al final se expresarán, se reúnen, de una parte, como propietario o arrendador D... de años de edad, de estado..., de profesión..., vecino de..., con cédula personal de... clase de la tarifa..., expedida con el número... en... a... de 19... y D... y de la otra

Casa Chirouce

Bicicletas todas marcas Ventas a plazos desde 4'50 semanales

Carrocerías PLAZA

Las mejor construidas Las más económicas Talleres: Travesía de Madrid 6 Teléfono 303.—Guadalajara

FARMACIA, DROGUERIA Y PERFUMERIA DE

Diego Bartolomé

MIGUEL FLUITERS, 11 GUADALAJARA

Comienza la vista contra los procesados por el bárbaro asesinato del cartero de Moratilla

Ayer comenzó la vista de esta causa. Se han encargado de la defensa los abogados Figueroa y Solano y de la acusación el abogado socialista Guillermo Cabanellas. La vista se celebra en una sala de la Prisión Central.

en un local adonde apenas si caben diez personas. Hoy continuará la vista.

Muy pronto aparecerá Esculapios Rurales

Un emocionante relato de la vida médica en el medio rural

Pedidos al autor Paulino Villar (Santillana Torrecuadrada de Molina (GUADALAJARA) Un ejemplar DOS pesetas

Insistimos cerca de cuantos nuevos suscriptores nos piden el envío de ABRIL diciéndoles que no haremos ninguna suscripción de no venir acompañada del importe de un semestre por lo menos. Quedan advertidos cuantos se han suscritos recientemente sin seguir este procedimiento y cuantos deseen suscribirse en lo sucesivo



# FERRETERIA

Hierros Maderas Pizarrita Cementos  
Arado IDEAL | Lámpara OSRAM

## A. y T. Taberné

### GUADALAJARA

Café-Restaurant

## Las Columnas

Miguel Fluiters, 19  
GUADALAJARA

El lugar más concurrido. - El servicio más esmerado. - La mejor cocina.

CUBIERTOS ECONÓMICOS • SERVICIO A LA CARTA

## Ricardo Razola

### SASTRERIA DE MILITAR Y PAISANO

Altas novedades en artículos para caballeros.

Especialidad en uniformes para la Guardia Civil.

CALLE MAYOR, 25 GUADALAJARA

## Un establecimiento bien surtido

Muebles en general. Comedores, dormitorios, despachos, cuartos de baño, etc. Ferretería, pinturas, batería de cocina, loza, cristal, persianas, juguetes, perfumería, bisutería, material eléctrico, artículos para regalo. ● Materiales de construcción, cementos Hispania, hierros, arados, aventadoras, trillos, gradas, avicultura :: y apicultura, colmenas movilizadas, cera estampada ::

Economato Alcarreño

BRIHUEGA :: TLF. 17

YA SABE USTED QUE ES EN EL BAR GAMO

Donde mejor se come, donde mejor se bebe y donde mejor se trata.

Miguel Fluiters, 24 (Santa Clara) GUADALAJARA

¿Dónde se compra barato?

## JULIAN GALVEZ vende

puertas desde 16'00 Ptas. ventanas desde 8'50 id.

PLAZA DE DAVALOS N.º 11

### LECCIONES DE AUTO

Prácticas y Teóricas

Enseñanza completa a domicilio de conducción para caballeros y señoras con obtención de carnet garantizado. Clases diarias e individuales por profesor especializado. Precios módicos.

DIRIGIRSE A D. JULIAN BENITO Barrio Nuevo 7 Guadalupe

## CARROTERIAS PARA CAMIONES - LAS MEJORES Y MAS ECONOMICAS

Talleres: Plaza de la Antigua núm. 6 Ronda de San Antonio núm. 1

# Vda. de Gregorio Sanz

Teléfono, 58 X GUADALAJARA

## Funeraria de Gregorio Olmeda

(SUC. DE EUSEBIO MOLINA)

Grandes existencias de ataúdes, coronas, camas imperiales, colgaduras para enlutado de habitaciones y cera. Embalsamamientos, exhumaciones y traslado de cadáveres y restos.

Precios módicos. - Servicio permanente.

FUNERARIA Y CARPINTERIA.-Teléfono 128. Paseo Dr. Iparraguirre (antes de las Cruces)

## Tejar de la Plaza de Toros

### PABLO DE LUCAS

FÁBRICA DE RASILLA, LADRILLO HUECO, MACIZO, CERÁMICO Y TEJA CURVA

PRECIOS MODICOS - ELABORACION ESMERADA - SERVICIO RAPIDO

TELÉFONO, 90 GUADALAJARA

# CASA GAMO

## FÁBRICA DE JABONES

SON LOS MEJORES

PAREJA SERRADA, 14 (FÁBRICA)

Despacho: González Hierro, 5.-Guadalajara

## Vda. de José Ortega Bermúdez

TALLER DE FONTANERIA Y SANEAMIENTO

Soldadura autógena. Cristalería. Termosifones. Biselado de lunas. Restauración de espejos. Cubiertas de plomo y zinc de todas clases.

PAREJA SERRADA, 5 (Barrio del Carmen)

PARA REPARACIÓN DE AUTOMÓVILES DE TODAS MARCAS DIRIJASE A LOS

Talleres que en el GARAGE MADRID tiene establecidos el acreditado industrial

## Rafael Diges

Donde se trabaja con toda prontitud y economía

Puerta de Bejanque Garage Madrid GUADALAJARA

## COMENTARIOS

(Viene de la página 4.ª)

las impunitas que indujeron a la opresión? ¿No habrá algún inductor, azuzador de los chacales que cegados por la sangre de esa víctima fueron más allá de lo que individualmente se atreverían a llegar?

Seguramente habrá algún inductor recreándose del éxito de sus inducidos. Para los emboscados la máxima responsabilidad; no para aquellos cuya incultura les disculpa.

Y ahora comentemos ante la raquítica suscripción que el semanario ABRIL lleva adelante con el entusiasmo digno del mayor elogio, al que prestan ayuda económica los más convencidos izquierdistas de la provincia; suscripción por desgracia no tan lucida como la organizada por el «A B C», para mantener en la holganza (o para algo más), a los obreros esquiroleros del memorable OCTUBRE.

¿Es suficiente una suscripción de unos cientos de pesetas para que la lastimada mujer y madre de unas criaturas que han tenido la desgracia de ver a su padre tan vilmente atropellado, pueda sacar a éstos adelante? ¿No sería mejor que con la ayuda moral de todos y quienes puedan, consigan (si no lo han hecho), que esa viuda en su inmenso dolor la respeten y den íntegro el sueldo de su desgraciado esposo?

Acordaos, lectores, que las elecciones se aproximan y es de gran interés la unión y los votos de todos (nuestras únicas armas) para que hechos como el comentado no se repitan en «nuestra» España Republicana.

¡Abajo la reacción! ¡Viva el Frente Popular!

El «otro» Corresponsal.

Gárgoles de Abajo.

La reacción es cada día más impotente. El Frente Popular cada día más invencible. Sin embargo, se impone la vigilancia permanente de las organizaciones y de los individuos sobre las actividades de esta gente reaccionaria dispuesta a toda provocación. Ni el atentado cobarde y criminal les arredra. Hay que estar vigilantes para conocer todos sus movimientos y machacar instantáneamente la provocación allí donde surja.

PUEBLOS DE ESPAÑA

## GUADALAJARA

(Viene de la página 4.ª)

ENVÍO

Obreros alcarreños: según frases de un gran escritor «Cada pueblo no tiene más que lo que se merece»

En Guadalajara si pasais hambre, si vivís un paro forzoso, no echéis la culpa al Gobierno, no protestéis de los burgueses, no se cansa vuestra lengua en maldecir contra éste u otro sujeto la pícara suerte etc, etc.—Si queréis trabajar en vuestra mano está: obligar a las autoridades—es su deber—a que giren visitas de inspección y procedan en consecuencia: si así lo hacen, el paro obrero será mitigado: no debe existir éste en tanto haya viviendas insalubres, sin higiene; fachadas sin revocar y muros agrietados en la alcarria.

Oblíguese a que cesen ya de una vez y para siempre los «intereses creados», que prescindan las autoridades de compadrazgos y amistades, obligando a los propietarios a realizar obras, y el paro se reducirá grandemente solucionando en parte el problema de la miseria, a la par que doloroso, denigrante para una capital, poco edificante y nada agradable para el forastero, a quien también hay que atraer y halagar con el aliciente de una visión libre de escenas que depriman el ánimo y aparten de que se acerquen a sus puertas, pues el turismo ha de fomentarse por interés de los naturales, ya que es una fuente de ingreso para los mismos.

Alcarreños: camaradas, sed libres, sed grandes, y no consentís que al hablar de vuestra Castilla, digan: ¡Guadalajara! El cacicazgo del conde.

CONSUELO M.ª HERRÁIZ.

## Carrocerías PLAZA

Las mejor construidas Las más económicas

Talleres: Travesía de Madrid 6

Hacia un solo partido proletario

## Comisión de unificación de las juventudes Socialistas y Comunistas

«Esta Comisión cita a todos los afiliados de las juventudes Socialistas y Comunistas y cuantos jóvenes simpaticen con la nueva organización juvenil de masas para que acudan mañana domingo, a las diez de la mañana, a la Casa del Pueblo, donde se celebrará una Asamblea para elegir Junta directiva y tratar de otros asuntos de interés.»—La Comisión de Unificación.

## Casa Chirouce

Bicicleta Especial C. H. Super B. H.

## Albendiego

Acto civil

El día 6 del actual contrajeron matrimonio civil el compañero Juan Aparicio Nogueras y la simpática joven Jacinta Castillo de la Cruz. No obstante la generosidad del cura, que se ofreció a intervenir gratuitamente en la celebración del mismo, comprendieron los contrayentes que ha pasado ya la época, máxime cuando se ofrece de una manera tan gratuita. Nuestra enhorabuena y felicidad le deseamos en el matrimonio.

## ¡Trabajadores!

Comprad el pan en la

## TALLER OBRERA

## CHECA

El pasado día 14 se celebró en este pueblo la conmemoración del 5.º aniversario de la proclamación de la República.

Por la mañana hubo una gran manifestación integrada por niños y niñas de las escuelas nacionales, al frente de las cuales iba el maestro don José A. Moya, por el Ayuntamiento interino en pleno, por la entidad local de Izquierda Republicana y el grupo socialista, que recorrió las principales calles de la población acompañada de una orquesta de cuerda la cual interpretaba el Himno nacional.

Por la noche se celebró un gran baile en el domicilio social de Izquierda Republicana.

EL CORRESPONSAL

## Casa Chirouce

La más surtida en accesorios Reparaciones

Calle Madrid n.º 7.-Guadalajara

¿Donde adquirir una leche de vaca pura?



VAQUERIA

## LA INDIA

SERVICIO A DOMICILIO Jáudenes, 21 :: Teléfono, 195

## CINEMA

Teatro Casino.—Hoy sábado, a las 7 y 10'30, «El casino del mar», interpretada por Gary Grant y Benita Hume.

Mañana domingo, en el Teatro Casino y Cinema Ateneo, a las 4'30 y 10'30, «¿Quién me quiere a mí?», por Lina Yegros y Mari-Tere.

## Carrocerías PLAZA

Las mejor construidas Las más económicas

Talleres: Travesía de Madrid 6 Teléfono 505.—Guadalajara

## ¿Cuál es el animal más dañino que el Cacique? Nadie

El Cacique no reconoce en sus ideas y en sus actos, más reglas que su voluntad o capricho, obrando en la mayor parte de las veces con odio, con venganza y con ira, de ahí que metafóricamente, se haya aplicado esa denominación a los caciques que en los pueblos se imponen (y a veces sin dar la cara) a la voluntad de sus conciudadanos, atropellando y lastimando los derechos y la libertad de las personas honradas.

Esa forma rastrera de emplear su autoridad e influencia que usan los caciques en los pueblos, ha dado origen a la lamentable plaga conocida con el nombre de «caciquismo» apoyado por la casi totalidad de los gobiernos monárquicos y los del último bienio negro.

El caciquismo, que no deja de ser una verdadera vergüenza nacional, ha venido a ser un poder dentro del Estado y los individuos que lo ejercieron dueños y atropelladores de los derechos y de la voluntad de las personas honradas, que no militarizaban con ellos la hipocresía y desvergüenza.

Los caciques de la capital, que dicho sea sin mengua, lo son a veces los hombres públicos de mayor talla, apoyaban directamente a los que dominaban en los pueblos, apoyándolos y protegiéndolos con fines puramente egoístas.

Encubriéndose unos a otros, contando en la mayor parte de las veces con la connivencia de las autoridades que les aseguran de antemano la impunidad, así pueden oprimir sin temor a los ciudadanos pacíficos y honrados que viven amedrentados y generalmente, acaban por acatar, humildes y resignados, las imposiciones del caciquismo imperante, antes que arrostrar su enojo.

Esos hombres que han llevado las altas esferas del poder, tanto en la Capital de la nación como en las provincias y pueblos, ése han ocupado alguna vez de destruir al caciquismo; no, porque. Porque es la llave donde encierran toda la maldad, es una cadena tan bien liada que una punta está en las manos de los que tenían el poder y la otra en las del cacique, ¿quién puede romperla? La República, esa República tan democrática y leal que llevan en el corazón esos hombres que la soberanía popular ha sabido llevar en las últimas elecciones al poder, limpios de toda maldad y honrados como lo han demostrado ante sus propios enemigos cuando estos se hallaban en el poder.

Yo quiero recalcar bien, ante los que actualmente tienen el poder (con vista a los traidores) que uno de los puntos mas principales que tiene que deliberar la República es el exterminio o destrucción de ese animal dañino, el «caciquismo», esa plaga de langosta que no deja vivir en paz y tranquilidad al que no deja llevarse de las ideas de esos saltamontes que danzan de un lado a otro poniéndose se la chaqueta del lado que viene el aire; esos egoístas que no defienden idea alguna, por que desconocen por completo toda idea política; sólo se arriman a tal o cual político con mil engaños y embustes y sólo con la baja y repugnante idea de hacer daño al que no les lagotea o les ayuda para fastidiar al que se les antoja que en la mayor parte de los casos obra en personas deshonradas y malos trabajadores que quieren vivir a costa de los demás, abandonan sus obligaciones hasta con perjuicio de sus intereses con tal de ir a tirarle la levita a tal o cual señor, sin otro fin que el de hacer daño.

¿Cómo saldriamos de entre las uñas de esos saltamontes?, sencillamente, destruyéndoles y esto lo puede hacer la República, garantizando al trabajador el producto de su trabajo y a cada cual sus derechos de ciudadanía dentro de la Constitución de la República, éno se ocuparon los gobiernos anteriores y actualmente la República de garantizar y asegurar los derechos de la propiedad de las fincas, de los dineros que cada ciudadano tiene reconocidos y depositados en los Bancos? ¿Porqué no asegurar los mismos respetos y derechos al trabajador, el fruto de su trabajo y entre ellos al modesto funcionario su sueldo, (que hartó poco es)? ¡No más esclavos! La Constitución de la República Española en su artículo 2.º nos dice: Todos los españoles son iguales ante la ley; yo confío, en que así sera y en que los gobernantes de la República llenos de prestigio y de buen corazón, así lo harán, sin venganzas ni represalias, sin amenazas ni odios, sino amparados en la ley y en la justicia, pero no dictando leyes en el papel mojado como varias de las que hemos tenido y tenemos, que se han publicado para salir del paso los gobernantes y luego no cumplirlas; la ley, siendo la garantía de los derechos del ciudadano español debe ser cumplida por todos igual y a todos se le debe administrar la misma justicia.

JULIAN REDONDO Mirabuena.

Imp. Vda. de H. de Pablo



### PUEBLOS DE ESPAÑA

## GUADALAJARA

¡Bizcochos borrachos y almendras de Alcalá! Estas frases repetidas una y cien veces por otros tantos vendedores, forman una horrible cacofonía que aturde el cerebro más firme. Trabajosamente consigo librarme de un enjambre de mozos y maleteros—saliedo de la estación, y carretera adelante—a pié, ya que los tiempos hacen que mi peculio económico sea muy mezquino y no permite utilizar otro medio de locomoción, me encamino hacia la capital de la Alcarria, célebre por sus bizcochos borrachos y más célebre aún por ser el reducto del no menos célebre conde de Romanones.

Bizcochos borrachos—Guadalajara—Romanones—Al escuchar cualquiera de estas frases, ¿quién no las une inmediatamente con las dos restantes? Por lo que a mi me toca puedo decir que, cuando he regalado mi paladar con los exquisitos bizcochos, por afinidad de ideas he visto siempre mentalmente al conde y viceversa: cuando en los paseos por Madrid, Congreso u otro lugar he tenido ocasión de ver al conde, simultáneamente he recordado los bizcochos de este lugar alcarreño.

¡Guadalajara! Su entrada no es muy consoladora para el forastero, y menos aún para el turista: a la izquierda el Hospital civil-militar y a la derecha el Cementerio, despiertan y levantan, pues, anhelos de proseguir hacia la Capital.

Acababa de estallar la revolución del 6 de Octubre, cuando puse mis plantas en este rincón castellano; las fuerzas se hallaban concentradas, no obstante se apreciaba un ambiente de tranquilidad y sosiego que contrastaba con el efervescente que a medio centenar de kilómetros embargaba a los ciudadanos de la Capital de la República; abigarrado tropel de viejucas con faldas rotas y mugrientas, mujeres jóvenes con pequeños en sus brazos, chiquillos con cachos, hombres con sacos al hombro... he ahí el espectáculo que desfila ante mi vista, calle Mayor abajo.

—¿...? —Mi guía, un muchacho despejado, me informa: son los pobres de los sábados.

—¿...? —Si, el Ayuntamiento les concede el permiso de salir ese día a mendigar un socorro.

He visitado también el barrio del Alamiñ: casuchas viejas medio derruidas unas, y agrietándose otras: faltas casi todas de las elementales reglas de higiene, causa horror el solo pensamiento que en ellas puedan cobijarse seres humanos sin que tengan un movimiento de justa protesta y rebeldía ante la inicua explotación de los caseros: el barrio del Alamiñ en las próximas pasadas elecciones, supo poner a un nivel muy alto el nombre de Guadalajara, sus mujeres—más valientes que los hombres—hicieron triunfar la candidatura popular porque fueron el paladín y la vanguardia que arrastraron y llevaron en pos de su iniciativa y ejemplo a los más reacios y apáticos, fueron las que con su verbo cálido despertaron la virilidad dormida o atrofiada de sus hombres, logrando que sus palabras de fuego consumieran la cobardía de sus compañeros, infundiéndoles el valor necesario para sentir y expresar al fin un gesto de rebeldía, de ciudadanía, de energía...

¡Mujeres del Alamiñ! Yo os saludo, a vosotras que, más hombres que vuestros hombres, les obligasteis a romper su esclavitud sumisa para convertirse en hombres nuevos y conscientes.

¡Mujeres del Alamiñ! Vuestro gesto y actitud, el espíritu de ciudadanía que os ha distinguido, no debe quedar sin su recompensa. Vuestro comportamiento llevando valiosos votos a las urnas para colocar a los que «del pueblo» se llaman,

merece por parte de ellos, el cumplimiento de los compromisos que a su vez adquirieron y el resorte del mando en sus manos, sea para dar satisfacción a vuestros hogares viendo como estos merecen la atención de esos camaradas que hoy disfrutan de libertad para imponer y ordenar dentro de la legalidad, sí, pero afrontando escollos, no hay que dudarlo, que cese el malestar, al menos en parte, que os aqueja en ese apartado barrio habitado por la digna y sufrida clase proletaria.

Un rato de charla con un camarada me impuso de la miseria que actualmente impera en esta capital, así como de las causas que la motivan.

La pérdida de la Academia, el cierre de la Hispano... no he podido por menos de asombrarme: ¿qué carácter es el de los hijos de este pueblo? ¿Será que a través de los siglos subsiste y domina aún el fatalismo árabe? A mi juicio, y por lo que en mis viajes llevo observado, en cualquiera otra capital al arrancarles los únicos medios vitales—por ser los que producían los máximos ingresos—en masa levantárase el pueblo, como si fuera un solo hombre, para protestar e impedir que la fábrica retirase sus máquinas, cerrando sus talleres, dejando en la miseria a numerosas familias que del trabajo en la misma dependían y en tropel el pueblo jugara su vida amenazada por el hambre al arrebatarle el pan; aquí no: sumisos y cobardes—cobardes, mal que os pese, y dolor me causo al decirlo—os sometisteis y aceptasteis el hambre con todas sus consecuencias para vosotros y para los de vuestra sangre, y cobardes no os despertó siquiera una protesta, la muerte de vuestros hijos, esos pedazos de vuestras almas, fruto del cariño con la compañera... no sabiendo ser hombres y aceptando impasibles, pusilánimes la odiosa y humillante esclavitud. ¡Cuando un pueblo no quiere, no llega a cerrarse una fábrica...!

(Pasa a la página 3.ª)

## Comentarios

Lector: Desvíemos la pluma de la rutinaria labor de mal trazar sobre una timbrada y alba cuartilla más palabras seguidas de pequeñas cifras e iniciales que representan lo que con el sistema métrico decimal llamamos gramo, centígramo, milígramo y procuremos comentar pensando en la próxima contienda electoral los procedimientos y «hechos honrosos» de la reacción.

Toda la masa izquierdista de Guadalajara se conmovió al tener noticias del bárbaro atentado de que fué víctima el empleado de Correos de Moratilla... y todo por haber tenido la lealtad de no ocultar sus ideales y en algunos pueblos la valentía de decir que era Socialista.

Unos hombres (?) con mentes embotadas por el alcohol y falsas doctrinas provocan a nuestro camarada que al defenderse es muerto en alevo crímen en cuadrilla y así eludir la acción de la Justicia por que ¿quién sabe quién tiró la piedra cetera para herir?

No he visto al infortunado, pero me lo imagino cubierto de manchas amarrotadas, desgarraduras y cortes en las diversas regiones del cuerpo y las manos contraídas por la trágica actitud de la desesperación y del dolor. Habrá muerto seguramente de la hemorragia de sus múltiples heridas y de conmoción visceral, como consecuencia de los golpes recibidos.

Como veis, lectores, por los detalles de lo ocurrido en Moratilla, la ferocidad de los asesinos ha batido el «record» que ostentaban los de la Lusitana cuando de linchar negros se trata.

¡No habrá más responsabilidad en (Pasa a 3.ª página)

### La Reforma Agraria en Guadalajara

## En la próxima semana vendrá un equipo técnico para plantearla

Hemos tenido ocasión de hablar con el candidato de Izquierda Republicana, el ingeniero agrónomo D. Julio Tortuero, sobre la Reforma Agraria en Guadalajara. El señor Tortuero nos ha asegurado que en la próxima semana vendrá un ingeniero con una brigada de técnicos para proceder inmediatamente al asentamiento de campesinos en determinadas fincas de esta provincia. Dichos técnicos se encargarán también de informarse por mediación del Frente Popular de la situación agraria en nuestra provincia susceptible de aplicarse la Reforma para hacer el debido planeamiento técnico.

A ver si comprenden bien ahora los desgraciados campesinos de esta provincia porqué Romanones y la Ceda vaticanista de terratenientes y curas trabucaires son enemigos del Frente Popular y del gobierno de izquierdas. Por algo será. Entre otras muchas cosas por esa: la Reforma Agraria, que ha de dar tierra a miles y miles de campesinos de España.

## DESENMASCARANDO

Derrotada de una manera aplastante y rotunda la política sanguiñaria y desvergonzada de los partidos de derechas; arrollados y deshechos por el vigoroso empuje de las masas trabajadoras, los partidos del «straperlo» y del trigo, de los torpedos y de los sucios negocios coloniales; estos partidos, en cuyo seno viven y medran los verdugos que inundaron de sangre proletaria los campos asturianos, convencidos de que por los caminos de esa política criminal y sanguiñaria, no les ha de seguir nadie en cuyo pecho quede el más pequeño sentimiento del honor; viendo que al ser desenmascarados, hasta las masas de analfabetos y débiles mentales en las que estaban apoyados se retiraron de ellos con asco y repugnancia, pretendiendo lanzar un nuevo cebo con que cazar incautos y pobres de espíritu, más pobres todavía de luces intelectuales. Convencidos, repito, de los frutos negativos que pueden coleccionar en el campo de la política, cambian de disfraz y se presentan como «apolíticos».

Conocedores del horror que en las masas de bajo nivel cultural inspira la política y no menos conocedores del fanatismo religioso que a estas masas domina, se despojan del carácter político, mejor dicho lo ocultan, y se presentan con carácter (dicen ellos) exclusivamente religioso.

Abandonan las propagandas de Acción Popular e inician las de Acción Católica, ambas una y la misma cosa, pues si en una figuran los que manejan las ametralladoras que segaron cinco mil vidas proletarias en Asturias, en la otra militan los que las pagaron y bendijeron.

Fracasada Acción Católica en las capitales y centros de cierto nivel cultural, pretenden, inyectándole parte del fanatismo e ignorancia existentes en los medios rurales,

prolongar su vida en estado agónico. Conocidos, y por lo tanto rechazados, sus medios y sistemas, genuinamente jesuíticos, por las masas de las grandes capitales y centros urbanos de alguna importancia, libres de todo prejuicio religioso y conocedores del arma formidable que es el poder político por cuya conquista luchan y lucharán hasta arrancarla de las garras de la Iglesia y del gran capital, inician una intensa campaña de propaganda en los medios rurales con la careta del apolitismo y el estandarte de la religión.

Vano empeño... Nadie se dejará engañar por estos disfraces, sobradamente conocidos; saben los pueblos que bajo la vestidura, falsamente cristiana, con que intentan cubrir sus desvergüenzas, se ocultan los asesinos de Asturias, los carceleros de los treinta mil obreros que, como uno solo, se levantaron dispuestos a impedir el paso del fascismo clerical-cedista; los cómplices y encubridores de los latrocinios y estafas perpetrados durante el negro bienio radical-cedista.

Saben los pueblos que a pesar de su cristianismo, si Cristo resucitara no vacilarían en venderlo por la mitad del precio en que Judas le vendió.

ROMÁN P. FUNES.

## ACLARACION

En el número correspondiente al 11 del corriente y en el artículo titulado: «Justicia que hacen a los trabajadores» se afirma, de que el Juzgado de Molina de sobra conocido de todos lo cavernícola que es, y como se da la circunstancia de que desde hace 5 meses está al frente de dicho Juzgado, interinamente, un amigo nuestro, afiliado a Izquierda Republicana desde su fundación, lo hacemos público, al mismo tiempo que rogamos a nuestros colaboradores procuren no lanzar afirmaciones gratuitas que luego han de ser rectificadas.

## Recordemos

Muchas cosas conviene recordar. Una de ellas, acaso la más importante, es que, al implantarse la República en 1931, los que habían sido sus más encarnizados enemigos, hipócritamente aparentaron aceptarla y acatarla; aunque poco después, la combatieron con todas sus fuerzas, hasta conseguir que de ella no quedara más que el nombre.

Ahora, que tras muchos esfuerzos y sufriendo atropellos e injusticias sin cuento, hemos conseguido rescatarla de sus criminales enemigos, si tendrían perdón los gobernantes, si consintieran que volvieran a filtrarse en los mejores destinos, a esos ventajistas emboscados que hay en todos los pueblos y ciudades, y que sólo acechan la ocasión de aniquilar el régimen que se ha dado la nación, aunque aparentemente lo soporten con resignación.

### Delegación de Hacienda

## Décima sobre las contribuciones Territorial e Industrial

### Circular importante

La Excm.ª Diputación Provincial, acordó por unanimidad solicitar del Ministerio de Hacienda el establecimiento de la décima sobre las Contribuciones Territorial e Industrial en todos los términos municipales de esta provincia a fin de mitigar la crisis de trabajo existente, mediante la realización de obras públicas; y la Dirección general de Propiedades y Contribución Territorial accediendo a lo solicitado ha acordado en 25 de marzo último, autorizar al expresado organismo provincial para la imposición del mencionado recargo.

Al hacer público lo anterior, es de necesidad advertir, para evitar torcidas interpretaciones, que el expresado aumento de la décima sobre las cuotas del Tesoro en las mencionadas contribuciones, es en beneficio exclusivamente de la provincia, pues su importe ha de destinarse de una manera necesaria a los fines determinados en el Art. 1.º del Decreto del Ministerio de Trabajo, Sanidad y Previsión de 29 de agosto de 1935. No tiene, por tanto, dicho aumento carácter general, ni es para atenciones del Estado; como antes se dice, solo lo es para las de la provincia acudiéndose, porque así lo ha creído su representación genuina, que es la Excm.ª Diputación Provincial, a hacer uso de la expresada facultad; con el fin de realizar obras públicas de indudable beneficio y utilidad para todos los convecinos, ayudando así a remediar la crisis obrera y como consecuencia, el paro involuntario.

La Intervención del Estado, únicamente en este asunto, es la que se refiere a la recaudación que se hará por las dependencias del mismo, poniendo el importe de lo recaudado a disposición de la comisión especial a que se refiere el Art. 3.º del mencionado decreto.

Asimismo por las dependencias indicadas se procede con toda rapidez a efectuar las operaciones necesarias en los documentos cobratorios y recibos, y como en dichos documentos hay que consignar el aumento resultante de la aplicación de la décima, se enviarán a los pueblos diligencias autorizadas por la Administración en las que conste el aludido aumento con el fin de que los Ayuntamientos las unan al ejemplar que tienen en su poder.

Conviene, y así se recomienda a los Sres. Alcaldes y Secretarios, se dé a esta Circular la mayor publicidad, para que el contribuyente sepa la razón del aumento y el empleo que se ha de dar al mismo, advir-

tiéndole que la citada décima solamente se aplicará en los tres trimestres sucesivos, sin efecto retroactivo por lo que al primer trimestre del año se refiere.

Guadalajara, 16 de abril de 1936. —El Delegado de Hacienda.—M. Miñano.

Publicamos íntegra esta circular no solo por su importancia, sino porque en ella se explica con toda claridad el alcance del aumento de una décima en las cuotas del Tesoro por los conceptos contributivos de Industrial y Territorial, que la Excm.ª Diputación Provincial en uso de un derecho que la Ley le concede ha creído necesario recabar del Ministerio de Hacienda, para atender con ello a obligaciones de importancia nunca con relación a obras públicas de absoluta necesidad y contribuir al propio tiempo mitigar la crisis de trabajo existente.

Además esta publicación que hacemos, hará cesar la alarma producida en el contribuyente, por noticias que obediendo a una mala interpretación han sido origen de comentarios infundados y que aprovechados por determinados elementos han servido de base para críticas al régimen en lo que a su política económica se refiere.

No tiene otro fin el aumento que el expresado y como la situación en que la Excm.ª Diputación se encuentra la impide atender a esas necesidades urgentes con otros medios se ha valido de este, que si de momento representa una carga más, no es menos cierto también que esta será compensada en un porvenir no lejano con servicios útiles de aprovechamiento común.

La necesidad de los recursos mencionados es tan perentoria, que se ha procedido en pocos días, menos de los que van de mes, y con el fin de que la Diputación pueda disponer del importe del recargo, en el mas breve plazo, a practicar las correspondientes liquidaciones, que pueden darse por terminadas puesto que el día 20, y ello nos consta, serán entregados los valores a la recaudación representando esta labor un esfuerzo grande por parte de los dignísimos funcionarios de esta Delegación de Hacienda, que en tan corto tiempo, han tenido que extender 3671 diligencias en los documentos cobratorios y consignar los aumentos en 600.000 recibos. Lo hacemos constar así con satisfacción por ser de justicia, aunque con ello sepamos que herimos su natural modestia.

tamos que hacen a los necesitados, préstamos usurarios, desde luego, o bien por otras circunstancias que en aquellos concurren, tienen subyugados a la mayoría de los vecinos; y éstos, cuando llega el momento de depositar su voto en la urna, no tienen libertad suficiente para votar según les dicta la conciencia; porque saben muy bien, que si no dan gusto al cacique, aunque se mueran de hambre, no les favorecerá en lo sucesivo, y porque durante el bienio negro, han visto, que sólo trabajaban en las obras públicas los amigos del cura o del cacique.

Bien cerca de este pueblo ha sucedido lo que digo antes.

Así que hay que extirpar esa polilla, esos hipócritas que con una mano aparentan socorrer al pobre trabajador y con la otra le empujan al abismo de la miseria.

FRUCTUOSO GUILLÉN  
Cuevas Labradas.

## Sociedad de Cazadores y Pescadores de Guadalajara

Persuadidos de que la Caza y la Pesca son dos importantes riquezas nacionales atendibles, olvidadas casi por com-

pleto por los poderes públicos: que pueden ser fuentes de saneados ingresos para los erarios nacionales y municipal, y que constituyen manantial de puras emociones para los amantes de los deportes al aire libre, que apartan a buen número de ciudadanos de centros de intoxicación, vicio y gastos innecesarios, se han reunido unos cuantos entusiastas aficionados y constituida una Agrupación denominada «Sociedad de cazadores y pescadores de Guadalajara».

Extendida por la opinión cínegética y piscícola la convicción de que las especies animales tocan a su fin por agotamiento, debido a la constante infracción de las leyes: todos los amantes de ambos deportes tienen ocasión de ofrecer su concurso personal, adscribiéndose a la naciente Sociedad donde se les espera con los brazos abiertos, si les anima el noble anhelo de ver restauradas estas riquezas, así como el deseo de realizar vida sana y confortante en contacto con la naturaleza.

Para informes dirigirse al Sr. Secretario, don Leonardo Escribano.

LA COMISION ORGANIZADORA